

**INFORME DE AUTOEVALUACIÓN ANUAL DE LAS ACTIVIDADES SUSTANTIVAS Y EL
EJERCICIO PRESUPUESTAL DE 1996 DEL
CENTRO DE INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA "ING. JORGE L. TAMAYO", A.C.**

I. DIAGNÓSTICO

Al comenzar el ejercicio de 1996, la Institución tenía previsto ocupar las cuatro plazas de investigador que le fueron otorgados en junio de 1995. Para ello contaba con tres propuestas, dos para cubrir las plazas de investigador Titular A y B, y una de investigador asociado A, mismas que serían evaluadas conforme a lo establecido en el Reglamento Académico del Centro Tamayo. Estas propuestas fueron puestas a consideración de los señores consejeros en la primera reunión del Consejo Directivo celebrada el primero de marzo de 1996, al dar a conocer la currícula correspondiente.

Los candidatos a ocupar las plazas antes mencionadas y que estarían sujetas a evaluación son: el Dr. Eduardo Castellanos Hernández, quien ha trabajado en el Centro como investigador invitado, contratado por honorarios; el candidato a doctor, el historiador Salvador Morales Pérez, quien ocupa una plaza administrativa desde hace tres años. Estos investigadores fueron propuestos para ocupar las plazas de titular A y B respectivamente. La plaza de asociado A, se propuso que fuese ocupada por la geógrafa Alma Rosa Gutiérrez Alcalá.

En la primera reunión del Consejo Directivo correspondiente a 1996, la Titular de la Entidad, la Profra. Martha López Portillo de Tamayo anunció su retiro del cargo y solicitó que se creara la Comisión Dictaminadora Externa para evaluar la contratación de los investigadores, toda vez que se contaba con las plazas y los recursos. También se abordó lo relativo a las nuevas líneas de investigación que impulsaría la entidad en el área de la geografía, lo cual comenzó con los trabajos de la actualización de la *Geografía Moderna de México*, elaborada por el Ing. Tamayo, libro de texto único en su género, que ha sido publicado por la Editorial Trillas en su onceava edición y está dirigido a estudiantes de educación media superior. Una vez tratado lo antes mencionado, el Consejo Directivo acordó que a través del CONACYT se integrara una Comisión Dictaminadora Externa para analizar las nuevas líneas de investigación del Centro Tamayo, conforme a los objetivos establecidos en su Acta Constitutiva, así como para dictaminar la contratación de investigadores.

En la segunda sesión del Consejo Directivo, celebrada el 26 de julio de 1996 en Puerto Vallarta, Jalisco, se informó que la conformación de la mencionada Comisión no se había realizado y por lo tanto, se acordó que el Director del Instituto José María Luis Mora; el Director del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social y el Coordinador de Humanidades de la UNAM, miembros del Consejo Directivo de la entidad, integrarían una Comisión Académica para analizar, en primer lugar, hasta dónde ha llegado y con qué cuenta el Centro Tamayo y, posteriormente realizar propuestas sobre su futura trayectoria, y de qué manera pueden aprovecharse sus recursos disponibles. Dicha Comisión

se reunió la última semana de agosto y elaboró un documento prepositivo, del cual desconocemos su contenido a pesar de haber sido solicitado, y que fue entregado al Director General del CONACYT. Una segunda reunión se tenía prevista para el mes de octubre y al no realizarse ésta, se envió un oficio a la referida Dirección solicitando su intervención para reunir nuevamente a la Comisión Académica.

En la cuarta sesión del Consejo Directivo celebrada el 6 de diciembre de 1996, se acordó reiterar la solicitud a la Dirección del CONACYT para que convocara a la citada Comisión Académica y definir la futura trayectoria del Centro Tamayo. Hasta la fecha desconocemos si la Comisión se ha reunido.

Con el propósito de contribuir en los trabajos de la Comisión Académica, el Centro Tamayo integró y envió a cada uno de sus miembros una carpeta con los siguientes documentos:

1. Trayectoria del Centro Tamayo.
2. Plantamientos generales sobre la nueva orientación de la entidad.
3. Proyecto de modificación de estatutos.
4. Proyecto de modificación del Reglamento Académico.
5. Propuesta de nueva estructura organizativa.
6. Propuesta de Manual de Organización
7. Plan de trabajo 1997.

En relación con el programa de investigación, al comenzar el ejercicio de 1996, se continuó con la actualización de la *Geografía Moderna de México* y se comenzaron las cuatro investigaciones establecidas en el programa operativo anual.

En lo relativo al proyecto de publicaciones quedaron pendientes del ejercicio de 1995, la publicación de los resultados de dos investigaciones: *Formas de Gobierno y Sistemas Electorales en México (1812-1940)* y *La esclavitud desde la esclavitud. La visión de los siervos*, las cuales se editaron y presentaron al público como se informará más adelante.

Por las circunstancias anteriormente señaladas, el Centro Tamayo se vio obligado a continuar con la contratación por honorarios de dos investigadores; más otros dos que ocupan plazas administrativas. Los resultados de las investigaciones al finalizar el ejercicio de 1996 es el siguiente:

II. DESEMPEÑO DE ACTIVIDADES SUSTANTIVAS, FINANCIERAS Y PROGRAMÁTICO-PRESUPUESTALES

1) Actualización de la *Geografía Moderna de México*, llevada a cabo por la historiadora Selva Gómez quien ocupa una plaza administrativa y la geógrafa Alma Rosa Gutiérrez, contratada por honorarios. Este trabajo fue concluido en noviembre. Se realizó la captura, revisión y elaboración de gráficas, cuadros estadísticos y mapas por computadora, respetando los lineamientos establecidos por la Editorial Trillas. Se entregó la última versión del original al geógrafo Ángel Bassols Batalla, quien lo revisará y elaborará el prólogo,

posteriormente se enviará a la editorial.

Es importante comentar que la mayoría de los capítulos, como era de esperarse, han sido modificados y ampliados, en virtud de que fueron redactados con base en datos de hace 20 años.

2) *Formas de Gobierno y Sistemas Electorales en México*, segunda parte (1940-1994), investigación realizada por el Dr. Eduardo Castellanos Hernández, los resultados del estudio fueron publicados y presentados al público el 11 de diciembre en la Casa Universitaria del Libro.

3) Derivado de esta investigación, así como de la primera parte (1812-1940), se comenzó y concluyó un estudio de estadística electoral, que aborda la interpretación de la estadística con base al marco normativo recopilado y estudiado en las dos investigaciones previas. Hay que destacar que dicho estudio no estaba contemplado en nuestro Programa Operativo Anual de 1996, pero consideramos importante su realización por la información con la cual se contaba y por el reducido número de investigaciones sobre esta materia específica.

4) La cuarta investigación concluida lleva como título: *La diplomacia mexicana y conflictos chilenos en 1891*. del historiador Salvador Morales Pérez.

El estudio trata sobre el amotinamiento del Congreso chileno y de la escuadra naval contra el presidente Balmaceda, acontecimiento en que México, a través de su representación diplomática en Estados Unidos intentó actuar como mediador entre el gobierno norteamericano y la República de Chile.

El libro brinda al lector una riquísima e interesante información histórico-diplomática, a través de las notas oficiales que dirigía Matías Romero desde Washington a la cancillería mexicana, en ellas, se captan con perspicacia admirable las reacciones tanto de las autoridades chilenas como de las norteamericanas frente a las tensiones suscitadas entre ambos gobiernos en 1891.

Investigaciones que prolongan su periodo de estudio.

5) Compilación de notas consulares de Andrés Clemente Vázquez, representante diplomático de México en La Habana durante la guerra de independencia de Cuba 1895-1898. Este estudio continuará durante el primer semestre de 1997, conforme a lo establecido en el Convenio de Colaboración suscrito entre el Instituto de Historia de Cuba y el Centro Tamayo. El avance de los trabajos es el siguiente:

Una vez localizada la correspondencia del consul mexicano en el Archivo Histórico Diplomático de la Secretaría de Relaciones Exteriores, ésta fue enviada al Instituto de Historia de Cuba, la historiadora Gisela García hizo el ordenamiento y selección de la documentación, así como las notas complementarias imprescindibles para la mejor comprensión de los documentos, lo que se concluyó en junio. Se realizó la captura del

material seleccionado el cual fue enviado a México para su cotejo y revisión.

En el primer semestre de 1997, se terminarán los trabajos de investigación al elaborar una semblanza del cónsul Andrés Clemente Vázquez y un exhaustivo estudio introductorio que realizará el responsable del proyecto el historiador Salvador Morales.

6) José Martí, una visión crítica al México Moderno. El proyecto mexicano de modernización a finales del siglo XIX.

Esta investigación fue pospuesta, debido a que el historiador Salvador Morales tuvo que dedicarse de tiempo completo para terminar el estudio sobre los conflictos chilenos de 1891, anteriormente comentado, y contar con la publicación para su presentación en la República de Chile en los primeros días de enero. El trabajo será retomado a partir del segundo semestre de 1997, ya que es necesario cumplir con los compromisos establecidos con el Instituto de Historia de Cuba, para concluir el trabajo sobre la correspondencia consular de Andrés Clemente Vázquez.

En relación con los trabajos de publicación ya mencionados, al principiar el ejercicio estaba pendiente la edición de dos publicaciones del programa de 1995, las cuales fueron concluidas: *Formas de gobierno y sistemas electorales en México*, primera parte (1812-1940) y *La esclavitud desde la esclavitud. La visión de los siervos*.

Las actividades relativas a la difusión y promoción de los resultados de las investigaciones fueron las siguientes:

Se llevó a cabo la presentación del libro: *Entre el oro y la plata. La cuestión monetaria y el proyecto de integración panamericano* del historiador Salvador Morales, la cual se celebró el 20 de marzo en el auditorio del Instituto de Investigaciones "Dr. José María Luis Mora", con la participación de la Profra. Martha López Portillo de Tamayo, el investigador John Saxe-Fernández, y el catedrático Dr. José Luis Orozco. Posteriormente, en mayo, el autor realizó la presentación del libro y organizó un taller sobre el "Panamericanismo y sus alternativas" en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, en Morelia, Michoacán. Días después, en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, en Villahermosa, impartió conferencias en torno al mismo tema y presentó el libro referido. También, fue entrevistado en el programa "Las Relaciones Internacionales de México" patrocinado por el Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos y Radio UNAM, donde se abordaron las investigaciones realizadas sobre el panamericanismo y sustentó una conferencia en la Casa Municipal de Cultura "Vetagrande" de Zacatecas, Zac., titulada "La Plata y el Proyecto de Integración Panamericano".

También se realizó la presentación al público de la primera parte de la investigación *Formas de gobierno y sistemas electorales en México*, la cual se celebró el 22 de agosto en la Casa Universitaria del Libro, con la participación de la Profra Martha López Portillo de Tamayo, el doctor Francisco Venegas Trejo, director del Seminario de Derecho Constitucional de la Facultad de Derecho de la UNAM; el licenciado Antonio Santiago Becerra, director

ejecutivo de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IFE y el maestro Horacio Labastida, investigador del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Los comentarios de todos ellos fueron ampliamente elogiosos sobre la pertinencia, oportunidad y utilidad de dicha publicación, para el mejor conocimiento de los sistemas electorales y el fortalecimiento de la cultura política democrática del país.

El 20 de octubre, fue presentado el libro *La esclavitud desde la esclavitud. La visión de los siervos* de Gloria García Rodríguez, en el Museo de Culturas Populares, con la participación de la Dra. María Teresa Rojas Rabiela, el historiador Salvador Morales Pérez, y la Dra. Luz María Martínez Montiel. La publicación ha sido bien recibida en los círculos académicos dedicados a los estudios de la cultura de los grupos afroamericanos por considerarla una indagación novedosa del tema: el punto de vista de los esclavos sobre su condición y su reclamo de justicia ante los tribunales competentes de la materia durante el siglo XIX en Cuba.

Con la participación del maestro Facundo González Bárcenas, Subdirector de Investigación de la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IFE; del licenciado Morelos Canseco Gómez, Director General Adjunto de Gobierno de la Secretaría de Gobernación y del maestro Horacio Labastida fue presentada la segunda parte del estudio: *Formas de gobierno y sistemas electorales en México* del Dr. Eduardo Castellanos Hernández en la Casa Universitaria del libro el 11 de diciembre del año pasado.

El Dr. Castellanos realizó una importante labor para difundir su obra al entrevistarse con los titulares de los órganos federal y local, encargados de organizar las elecciones, así como de los presidentes del Tribunal Estatal Electoral de los estados de Hidalgo, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Veracruz, Tlaxcala y Michoacán.

Por otra parte, la historiadora Gloria García, en representación del Centro Tamayo, participó como ponente en la mesa *Testimonios y oralidad en los estudios afroamericanos* en el Sexto Encuentro de Afromexicanistas, organizado por el Programa Nuestra Tercera Raíz de la Dirección de Culturas Populares y el Instituto de Investigaciones Histórico-Sociales de la Universidad Veracruzana, del 23 al 25 de octubre en Jalapa, Veracruz. Asimismo, comentó su trabajo de investigación, *La esclavitud desde la esclavitud*, con los investigadores del Seminario de Antropología Jurídica del CIESAS en reunión celebrada el 30 de octubre. También participó en una plática con alumnos de la Escuela Nacional de Antropología e Historia en torno al trabajo antes mencionado, así como en el Centro Coordinador y Difusor de Estudios Latinoamericanos de la UNAM.

El historiador Salvador Morales participó, los días 20 y 29 de octubre, en dos disertaciones en el Seminario de Teoría del Desarrollo del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM, sobre sus obras, *La primera conferencia panamericana* y *Entre el oro y la plata*. Asimismo, participará como ponente en el VIII Congreso de la Federación Internacional de Estudios Sobre América Latina y el Caribe, organizado por la Universidad de Talca, de Chile, del 5 al 8 de enero de 1997, con el tema "La integración panamericanista de Blaine a Clinton".

En el marco del referido Congreso se hará la presentación de la obra, *La diplomacia mexicana y conflictos chilenos en 1891*. Asimismo, se presentará en Santiago de Chile con la participación de la profesora Carmen Norambuena, Directora del Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Santiago, del maestro José Miguel Pozo, profesor de la Academia Diplomática de Chile y de José Miguel Barros, integrante de la Academia Chilena de Historia.

La historiadora Selva Gómez, coordinadora del proyecto de actualización de la *Geografía Moderna de México*, participa en el diplomado sobre Geografía Humana Hoy. Actualidad y Perspectivas, con el propósito de conocer los actuales planteamientos teórico-metodológicos en la materia, así como establecer relaciones con los especialistas mexicanos en el campo de la geografía social, lo cual puede contribuir a fundamentar el nuevo objeto de estudio del Centro Tamayo y sus líneas de investigación. El diplomado es coordinado por la Dra. Graciela Uribe Ortega y la M.C. Georgina Calderón Aragón y organizado por la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

En lo relativo a la comercialización y promoción de las publicaciones editadas por la entidad, participamos en la *XVII Feria Internacional del Libro* del Palacio de Minería, del 23 de febrero al 3 de marzo de 1996, donde se obtuvo un ligero aumento en las ventas con relación al año pasado y, del 3 al 13 de octubre, estuvimos presentes en la *VIII Feria Nacional del Libro de Antropología e Historia*. Al concluir el ejercicio se tenían obras a consignación en seis librerías y dos distribuidoras, EDUCAL y Alejandría, S.A. de C.V.

También fuimos invitados para participar en la *Venta especial de libros*, organizada por el CIESAS, con la presencia de siete instituciones que expusieron sus fondos editoriales, los resultados fueron satisfactorios, pues muchos de los asistentes conocieron y adquirieron las ediciones del Centro Tamayo.

Al concluir el ejercicio, se tenían capturados datos bibliográficos de 3 687 libros de un total de 7 334, lo que representa un avance del 50% en la conformación de la base de datos de la biblioteca. De enero a diciembre del año que se informa se incrementó el acervo bibliográfico de 6 849 a 7 334 libros, 485 títulos más, de los cuales 177 corresponden a donaciones de diversas instituciones y particulares; 30 a través de convenios de canje; 43 por compra y 235 registrados.

Durante 1996 se establecieron 13 convenios de préstamo interbibliotecario y seis convenios de canje con diversas instituciones educativas y de investigación.

CONVENIOS DE PRÉSTAMO INTERBIBLIOTECARIO:

- | | |
|--|--------|
| - Biblioteca Nacional de Antropología e Historia | BNAH |
| - Colegio de Geografía. | UNAM |
| - Colegio de México, A.C. | COLMEX |

- | | |
|--|------------|
| - Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social | CIESAS |
| - Dirección General de Política y Energéticos | SEMIP |
| - Facultad de Ciencias Políticas y Sociales | FCPyS-UNAM |
| - Facultad de Filosofía y Letras | FFyL-UNAM |
| - Instituto de Geografía. | UNAM |
| - Instituto de Investigaciones "Dr. José María Luis Mora" | MORA |
| - Instituto Nacional de Estadísticas, Geografía e Informática | INEGI |
| - Instituto Nacional Indigenista | INI |
| - Secretaría de Comercio y Fomento Industrial | SECOFI |
| - Universidad Autónoma Matropolitana | UAM |

Convenios de canje:

- Colegio de Michoacán, A.C.
- Instituto Nacional de Antropología e Historia.
- Colegio de México, A.C.
- Instituto de Investigaciones "Dr. José Ma. Luis Mora".
- Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social.
- Instituto Nacional Indigenista.

Se concluyó la organización, por temas, del archivo personal del Ing. Jorge L. Tamayo, posteriormente se hará la clasificación y la base de datos.

En relación con la situación financiera de la entidad al concluir el ejercicio fue la siguiente:

Flujo de efectivo y devengado al cierre presupuestal

Se registraron ingresos por venta de libros por 53 mil pesos, de los cuales queda pendiente de cobro 7 mil pesos. Por otro lado, se obtuvieron ingresos diversos por 126 mil pesos: 110,000 mil pesos se refiere a un préstamo otorgado por CONACYT, mismo que fue devuelto, los 16 mil pesos restantes son por intereses generados en la cuenta maestra, de este importe, 5.0 mil pesos se reintegraron a la TESOFE, ya que correspondía a recursos fiscales; el resto o sea 11.0 mil pesos se refieren a ingresos propios. Por cancelación de pasivos del ejercicio 1995; 2.5 mil pesos y 8.5 mil pesos, es por intereses obtenidos de los recursos depositados por concepto de venta de libros.

El monto de transferencias recibidos por conducto del Gobierno Federal asciende a 2 478 mil pesos, 2 361 mil pesos para gasto corriente y 117 mil pesos para inversión. La aplicación de estos recursos fue: 1 347.0 mil pesos en servicios personales, 222 mil pesos en materiales y suministros, 748.0 mil pesos en servicios generales y 117 mil pesos en bienes muebles, el remanente 44.0 mil pesos fue devuelto a la TESOFE.

La aplicación de recursos propios fue por 16 mil pesos (5 mil pesos en servicios personales y 11 mil pesos en inversión).

Disponibilidades de recursos fiscales y recursos propios correspondientes al ejercicio 1996

El remanente de recursos fiscales del orden de 44.0 mil pesos fue devuelto a la Tesorería de la Federación en cumplimiento a lo dispuesto para tal efecto.

ORIGEN DE LOS RECURSOS	PG	SP	IMPORTE
CAP. 3000 SERVICIOS GENERALES	AB	00	15 000.00
CAP. 4000 EROGACIONES EXTRAORDINARIAS	3Q	01	28 808.00

En relación a los recursos propios la entidad inició el ejercicio con disponibilidad de 28 mil pesos, obtuvo ingresos por venta de libros por 53 mil pesos e ingresos diversos por 11 mil pesos lo que hace un total de \$ 92 mil, de los cuales se destinaron 5 mil pesos a servicios personales y \$ 11 mil a bienes muebles. Por lo tanto, existe una disponibilidad de 76 mil pesos.

RESUMEN

EXISTENCIA EN		PASIVOS	
Bancos	463	CAP. 1000	105
Inversiones en Valores	35	2000	70
Caja	2	3000	174
Clientes	7	5000	38
	SUMA	OP. AJENAS	44
	507		431
(-) PASIVOS	431		
DISPONIBILIDAD FINAL	76		

Apoyos recibidos de la Coordinación Sectorial y otras Instituciones y de su aplicación

Se recibió apoyo económico por 28 mil pesos, cuya aplicación fue en Servicios Personales para cubrir una compensación al encargado del despacho de la Dirección General del Centro.

El monto mensual fue por \$ 4 000.00 a partir del mes de junio de 1996.

Comportamiento de las partidas sujetas a racionalidad, austeridad y disciplina presupuestal

El presupuesto anual modificado autorizado para adquisición de mobiliario y equipo ascendió a 117 mil pesos. Sin embargo, el monto anual ejercido es del orden de 128 mil pesos. La variación de 11 mil pesos, se debe a la aportación de recursos propios de la entidad para completar la compra de un equipo de cómputo, ya que el existente, resultaba insuficiente para cumplir oportunamente con el trabajo programado. Por tal motivo, se solicita apoyo de parte de este Comité para regularizar el uso de dichos recursos.

Por otro lado, las economías obtenidas en los conceptos de: arrendamientos, servicios oficiales, gastos de propaganda, servicios de telecomunicaciones, pasajes y asesorías, se aplicaron en impresiones y publicaciones oficiales.

S.I.I. FORMATO E-53

CONCEPTO	ORIGINAL	MODIFICADO	EJERCIDO	VARIACION
ADQUISICIONES DE:				
Mob. Y Eq. P/Prog. Admvos.	117	117	128	(11)
ARRENDAMIENTOS DE:	9	9	4	5
Bicncs Inmuebles p/Oficinas Públicas	6	6	4	2
Equipo de Cómputo	3	3	0	3
SERVICIOS OFICIALES	40	40	31	9
Gtos.Menores Ceremonial y Ord.Soc.	14	14	9	5
Congresos, Conv.,Ferias y Exp.	26	26	22	4
OTROS SERVICIOS:	319	379	382	(3)
Mant.y Conserv.de E.y Mob.y E.Comp.	40	50	54	(4)
Public.,Prop.y Public.of. y G.C.S.	180	180	198	(18)
Gastos de Propaganda	15	15	9	6
Imp.y Public. Oficiales	150	140	170	(30)
Espectáculos Culturales	10	10	10	-
Servicios de Telecomunicaciones	0	15	9	6
COMISIONES DEL PERSONAL	71	48	38	10
Pasajes	34	23	14	9
Viáticos	37	25	24	1
CONTRAT.ASES., EST. E INV.	28	101	92	9
T O T A L	485	545	545	-0-

Comportamiento programático presupuestal

De los cinco proyectos de investigación que se tenía programado realizar, solamente se concluyeron cuatro. La causa fundamental es la ausencia de un cuerpo de investigadores que haga posible una mejor distribución de los trabajos, ya que solamente contamos con la labor

del historiador Salvador Morales y la historiadora Selva Gómez, investigadores permanentes en la Institución.

Las causas de desviación descritas anteriormente repercuten en las metas establecidas de publicación al no contar con los resultados para editar el número de ejemplares programados, ya que de los 4 000 ejemplares contemplados, sólo se publicaron 2 000 ejemplares. No obstante se nos provisionaron los recursos correspondientes para su ejercicio en el presente año.

En relación a las variaciones presupuestales, en el programa AB resultó un remanente de recursos por 14 mil pesos, éste se origina de economías obtenidas en servicios generales como: luz, agua, teléfono y arrendamientos. Esta cantidad fue reembolsada a la Tesorería de la Federación.

El programa 3S-05 incluye recursos propios por 44.0 mil pesos, 15.9 mil pesos autorizados en el presupuesto original y 28.0 mil pesos como ampliación al techo presupuestal por disponibilidad del ejercicio anterior y de los cuales sólo se ocuparon 5.0 mil pesos en servicios personales. El resto queda como disponibilidad final.

En el programa 5G-01 el monto ejercido demás de 11.0 mil pesos, se debe a la aportación de recursos propios de la entidad para completar la compra de un equipo de cómputo, el cual viene en reposición de otro que según dictamen técnico del responsable de los equipos resulta obsoleto.

Comportamiento del empleo, las remuneraciones y honorarios, capítulo de gasto 1000 y 3000 y formato E-19 del Sistema Integral de Información

El número de plazas autorizadas y monto modificado para el presente ejercicio se detalla a continuación:

PLAZAS	NÚMERO DE PLAZAS	PRESUPUESTO MODIFICADO
Mandos medios, superiores y Homologados	4	279
Operativos	15	683
Eventuales	6	138
Prestaciones		482
	<hr/> 25	<hr/> 1 582

Al mes de diciembre se encuentran 18 plazas ocupadas; tres de mandos medios, once administrativos y cuatro eventuales por concepto de honorarios (dos en el capítulo 1000 y dos en el capítulo 3000). Las plazas desocupadas son siete las cuales corresponden: Un servidor público, cuatro al personal de investigadores y dos a eventuales del capítulo 3000.

Al mes de diciembre se ejerció de la siguiente manera :

PLAZAS	EJERCIDO
Mandos medios, superiores homologados	250
Operativos	381
Eventuales	130
Prestaciones	840
	<hr/>
Total	1 601

El monto ejercido de 1 601 mil pesos contra el presupuesto modificado fue de 1 582 mil, existe una variación de un sobreejercicio de 19 mil pesos, el cual fue cubierto con recursos del CONACYT

Las remuneraciones totales por capítulo de gasto, se presentan de la siguiente manera:

CAPÍTULO	PRESUPUESTO MODIFICADO	EJERCIDO	VARIACIÓN
1000	1 363	1 380	(17)
3000	219	221	(2)
TOTAL	<hr/> 1 582	<hr/> 1 601	<hr/> (19)

CUENTA PÚBLICA 1996

Ingresos:

Al inicio del ejercicio había en disponibilidad 28 mil pesos, por ingresos propios se realizaron ventas de libros por 53 mil pesos y se obtuvieron ingresos por concepto de intereses en cuenta maestra, así como la cancelación de pasivos no ejercidos en 1995 por 2.5 mil pesos, por lo tanto, el total de recursos propios asciende a 92 mil pesos.

Se recibieron transferencias por conducto de la TESOFE por la cantidad de 2 478 mil pesos, 2 361 mil pesos para gasto corriente y 117 mil pesos para inversión.

La disponibilidad total fue del orden de 2 570 mil pesos.

EGRESOS:

Del total de recursos propios obtenidos se ejercieron 16 mil pesos, (5 mil pesos en servicios personales y 11 mil pesos en bienes muebles), lo cual arroja una disponibilidad final de 76.0 mil pesos.

Del total de transferencias recibidas por conducto de la TESOFE, se gastaron 2 435 mil pesos, 1 347 mil pesos en servicios personales, 223 mil pesos, en materiales y suministros, 748 mil pesos en servicios generales y 117 mil pesos en bienes muebles, el remanente 43 mil pesos fue devuelto a la TESOFE.

III. EXAMEN DE RESULTADOS Y ESFUERZOS DE SUPERACIÓN

Desafortunadamente, por las razones mencionadas en el apartado I del presente informe, el Centro Tamayo no pudo ocupar las plazas de investigación asignadas, lo que ha limitado la formulación de una nueva estrategia que lleve a la entidad a reestructurarse e impulsar la investigación en el campo de la geografía.

No obstante se concluyeron cuatro investigaciones, tres de ellas estaban contempladas en el Programa Operativo Anual de 1996 y la cuarta, relativa a *La estadística electoral*, resultó de los trabajos anteriores sobre *Formas de gobierno y sistemas electorales en México*, lo cual ha sido comentado en el apartado II de este informe.

También, como ya hemos informado, se prolongan dos investigaciones, debido a las razones antes anotadas, que serán concluidas, en junio de 1997 y en marzo de 1998 como se establece en el programa de trabajo para el presente año.

Se incrementó el equipo y la capacidad instalada al adquirir una computadora, un *modem*, una fotocopiadora y programas de cómputo.

En julio, nos conectamos a Internet, a través de INFOTEC. Durante los primeros cuatro meses de servicio, éste fue irregular, debido a suspensiones temporales, situación que fue tratada con el área responsable de Infotec. Una vez hechas varias consultas para resolver el problema, al parecer la línea telefónica tenía deficiencias; éstas fueron reportadas a Teléfonos de México, quien cambió el cableado, y de esta forma se regularizó el Servicio con RTN. Comenzamos la claboración de nuestra página *Web*, así como establecer comunicación con otras páginas electrónicas como H. México de la UNAM.

La clave de nuestro correo electrónico es: rtn0597@rtn.net.mx

El personal se ha capacitado para mejorar el trabajo editorial. Dos técnicos asistieron al Curso Taller Editorial: "El cuidado de la Edición", organizado por Versal Producción Editorial, el cual constó de ocho módulos; 14 sesiones sabatinas, con un total de 56 horas.

La responsable de la biblioteca participó en dos seminarios cuyo tema principal fue: "La biblioteca electrónica vía internet, los sistemas de automatización en bibliotecas", organizados por Difusión Científica CD-ROM y *Silver Platter*. Asimismo, participó en las *IV Jornadas de Bibliotecas Médicas*, donde disertaron destacados especialistas en la bibliotecología, sobre aspectos técnicos, metodológicos y operativos en las tendencias actuales y futuras de las bibliotecas.

A pesar de no contar con el personal suficiente, se ha incrementado la promoción y venta de las publicaciones de la entidad, al cubrir un mayor número de librerías, así como a través de las ferias de libros y la inserción de propaganda en el catálogo de expositores y en el periódico *La Jornada*, en el cual anunciamos la presentación de nuestras ediciones.

Al concluir el año, la entidad había atendido todas las observaciones derivadas de las revisiones de los órganos internos de control.

En lo relativo con los indicadores de gestión, éstos se incluyen en el apéndice del presente informe,

IV. RESUMEN DE ACTIVIDADES

Investigación:

Se concluyeron tres investigaciones de las cinco programadas y se realizó una más que no estaba incluida en el Programa Operativo Anual del 96.

Publicación:

Se publicaron los resultados de dos investigaciones pendientes del ejercicio de 1995:

- *Formas de gobierno y sistemas electorales en México*, primera parte (1812-1940).
- *La esclavitud desde la esclavitud. La visión de los siervos*.

y de las cuatro programadas para 1996, se publicaron dos:

- *Formas de gobierno y sistemas electorales*, segunda parte (1940-1944).
- *La diplomacia mexicana y conflictos chilenos en 1891*.

Se presentaron las obras aludidas y se realizaron actividades de difusión académico sobre los temas tratados.

Se adquirieron programas y equipo de cómputo, se capacitó al personal técnico del área editorial y la biblioteca, y además, se ha incrementado la venta de las publicaciones de la entidad.

V.- PERSPECTIVAS

Consideramos que es de vital importancia para el Centro Tamayo como para CONACYT, definir el nuevo perfil científico de la entidad y dar los pasos necesarios para constituir el cuerpo de investigadores con el personal científico que actualmente trabaja y cuenta con el nivel profesional para ocupar las plazas, como es el caso del historiador Salvador E. Morales, así como con la contratación de investigadores jóvenes interesados en consolidar al Centro Tamayo en su nueva trayectoria, al proponer planteamientos teórico-metodológicos novedosos en el campo de la geografía social y de áreas afines del conocimiento como la historia, la ecología, estudios ambientales, la apropiación y uso de los recursos naturales, entre otras.

Para ello es necesario una nueva estructura orgánica con las áreas de apoyo indispensables para realizar las investigaciones, así como ampliar la planta física instalada y contar con el presupuesto que haga posible el desarrollo y cumplimiento de las metas establecidas a corto, mediano y largo plazo, acciones que se llevarían a cabo en forma paulatina, en un proceso creativo, de construcción de una instancia científica más para el conocimiento y desarrollo del país.

La perspectiva a corto plazo será elaborar una propuesta, por parte de los investigadores del Centro Tamayo, en la cual se fundamenten y definan las nuevas líneas de investigación, apoyados en experiencias previas y trabajos de investigación y formación de investigadores que llevan a cabo instituciones afines del sistema SEP-CONACYT, así como cumplir con las metas establecidas para el presente año y realizar una amplia difusión de los trabajos de investigación y sus resultados para establecer una presencia permanente en el ámbito académico.

Incrementaremos la utilización de los equipos instalados para difundir nuestra obra a través de Internet, así como obtener la información requerida para las investigaciones y participar en las discusiones académicas que hacen posible e se medio.